

例会報告

第2777回例会報告議事録

日時 令和7年2月25日(火曜日)

場所 ハート柏迎賓館

時間 12:15点鐘

ロータリーソング「我らの生業」

ゲスト：中央学院大学 教授 佐藤寛様
柏RC 増谷信一様

ビジター：なし

S.A.A.：梶会員

会長挨拶

倉持直前会長



本日は中央学院大学教授 佐藤寛様、柏西ロータリークラブ 増谷信一様、お忙しい中お越しくださいませ、ありがとうございます。佐藤様には後ほど卓話の方をお願いいたします。

先週は第11グループの合同例会、IMにご参加いただきまして、ありがとうございます。IMでは元ラグビー日本代表の田中史朗様の卓話がありまして、大変有意義な時間だったと思います。企画準備設営をしてくださった鈴木ガバナ補佐、依田ガバナ補佐幹事、ありがとうございます。

去年の7月からノープレッシャーという気持ちで例会に参加していきまして、日頃後ろのテーブルから参加させていただいていたのですが、今日急に前に立つことになり大変緊張しております。

今日も1日よろしくをお願いいたします。

親睦委員会報告

野田委員長



今月のお誕生祝いをさせていただきたいと思います。

2月24日生まれの川村会員、前の方へお願いします。

3月26日(水)に柏東ロータリークラブさんと合同親睦例会を開催したいと思っております。スケジュールの空いている方は入れておいていただきたいと思います。

親睦旅行は6月3日(火)、4日(水)に静岡の方に行きたいと思っております。スケジュールの方を入れておいていただければと思います。詳細に関しては後日事務局よりお流しします。よろしくをお願いいたします。

川村会員より



今日はこのようなお祝いをいただきまして誠にありがとうございます。

昨日で満65歳になりました。時が経つのは早いと思います。年金も早くもらおうと思って去年からいただいております。

60過ぎるとシニア割とか巷でサービスを受けることが多くなってきて嬉しいやら複雑な気持ちであります。

うちの家族は2月生まれが多くて、母が2月19日、私が24日、息子が27日でここ数年は合同で誕生会を開いていて、それはそれで賑やかでいいなと思っ



ています。

母は今年で90になりました。危ないからやめろとは言うのですが、いまだに近所に行くのに自転車に乗り、畑仕事をやるような、そんな母で、目標は母の歳まではいきたいなと思っております。

65歳、元気で好きなゴルフが今後も続けられるよう精進しながら頑張っていきたいと思っております。今日はありがとうございました。

出席委員会報告

木村(政)委員長



24名(出席免除者含む)出席(全員で32名) 出席率75.00%
業務による欠席：日暮会長、荒井会員、上村(英)会員、関根会員、
谷川会員、藤本会員、前田会員、湯下会員
ZOOMによる出席：小野会員、古谷野会員

ご挨拶

鈴木ガバナー補佐



先日は地区大会、IMに来てくださって、共に先輩方、ガバナーのよい話を聞かせていただいて、私はロータリーに25年間いて、まだ短いロータリー生活ですけれども地区に出て、ガバナー補佐を仰せつかって、大変なことは勿論ありますが、ロータリーのよき人達に出会う、ということが間違いなくあります。

私は76歳になりましたが、この歳になって学べる機会を頂戴して、いろいろな方々のお話、生き様、この間の田中さんのお話ではありませんが、ラグビー愛、ロータリー愛を学ぶことが本当に多いと思っています。そう言う意味ではありがたいと思っています。

うちの奨学生でバタヤさんという方がいらっしゃいましたが、モンゴルの方達のあったかさ、心がすごく豊かだったことを思い出します。

依田さんのかけがえのないお助けにより、やってこれました。厚く御礼申し上げます。皆様のお支えをいつも感じながら、ロータリークラブっていいなと思います。いろいろお世話になりました。ありがとうございました。

幹事報告

寺井幹事



・地区の統括委員会でフードロス問題に取り組むための「フードドライブ2790」というプロジェクトやられていまして、2ヶ月以上賞味期限が残っているものの寄付のご協力の依頼が来ています。お中元、お歳暮の余りで賞味期限の近いもの等ある方はご協力をよろしくお願いいたします。

ご挨拶

柏ロータリークラブ 増谷信一様



本日お迎えした佐藤教授は中央学院大学のナンバー2で常務理事でいらっしゃいます。すごい方を今日、講師にお呼びしたので、私は理事としては是非参加したく、オブザーバーとしてメーキャップに来ました。どうぞよろしくお願いいたします。

柏西ロータリークラブが50周年記念で、4月18日に千葉カントリーで記念ゴルフ、4月20日(日)はクレストホテルで記念式典と祝賀会がありますので、日暮会長をはじめ、限られた人数ではありますが、皆さん参加していただきたいと思っております。

我孫子さんの次に柏西がガバナー補佐を受けることになりまして、金本元章がガバナー補佐

を襲名し、依田ガバナー補佐幹事の後を私が受けることになりましたので、7月から度々我孫子ロータリークラブに出席させていただくことになります。いろいろご助言いただければと思っております。どうぞ1年間お世話になりますので、よろしくお願いいたします。

卓話

中央学院大学 教授 佐藤寛様



今日はロータリークラブの方にお招きいただき、こういうお話をいただきまして、本当にありがとうございます。

私が長い間、環境社会学という専門をずっとやってきまして、その中のモンゴルです。水資源が中心なので、ほぼアジアを中心に研究をしてきました。

出発は韓国、台湾、それから中国、そしてモンゴル。モンゴルをたどって、今は行けなくなりましたが、バイカル湖。その後、ウクライナの戦争で研究できないという状況になっています。

今日はモンゴルの水資源ということで30分程お話をさせていただきたいと思います。

モンゴルといういろいろなイメージがあるかと思います。モンゴルに関わったのがいつかという、最初はモンゴルに行く気はなかったのですが、1996年に外務省から連絡がありました。

モンゴルはソ連時代に属国という感じでほぼ社会主義でしたが、1990年にソ連がロシアになり、モンゴルは資本主義、市場経済になりました。

市場経済をするとどんどん豊かになって、工場等がたくさん建って、世界から学者達が集まって教育しました。

が、水俣病のように高度経済成長によって水、川、海に問題が起こるということを私は本で書いていたので、そういう負の原理についてしゃべれと外務省に言われ、大学から要請がありモンゴルに行きました。

モンゴルの国土面積は日本の約4倍です。

年に1回はウランバートルの街に行って、モンゴルの水を研究してまいりました。環境問題で、ゴミはどうか、水はどうか、光化学スモッグはどうか、モンゴルは大草原で大丈夫だろうというのは大間違いで、モンゴルにも実は水俣病のような病気があります。

確かに大草原の爽やかな国ではありますが、別に大きな問題があります。

今現在、350万5千人で横浜市と同じ位の人口です。350万の約半分がウランバートルに集まっています。一極集中です。

言葉は90%がモンゴル語です。

仏教はチベット仏教です。

モンゴルは大渋滞です。空港からウランバートルの街までは30キロ位ですが3時間から4時間かかります。

車の90%は日本車の中古で一番人気があるのはハイブリッドのプリウスです。

電気は火力発電です。ウランバートルに火力発電所が4つあります。

ゲルでは一軒一軒、石炭をたきます。

彼らは遊牧民をやめて地方から出て、ゲルを作って住み着いていきます。そこに問題があることがあります。

火力発電所の煙がひどく、風によっては先が見えなくて車が止まります。

冬にウランバートルに行ったら、ウランバートル一帯が石炭障害で大気汚染がひどく、マスクしても全然だめでした。

モンゴルは世界で最後の資源大国とも言われており、金銀銅が非常に採れ、今いろいろな問題があります。

エルデネト等は世界的に有名です。これはモンゴル人がやっているのではなく、カナダやイギリスやスイスの企業がモンゴルと共同でやっています。

704キロあるトール川はとても綺麗ですが、ロシアのバイカル湖の方に流れます。トール川の汚染がひどい場所があり、私は毎年調査に行っています。

トール川の排水による汚染は自然浄化で全部きれいにしてくれます。トール川からセレンゲ川に流れてバイカル湖に流れます。

私もセレンゲ川を追ってバイカル湖に行って来ました。確かに途中からきれいになっています。水道はどうなってるかというと、ウランバートルは全部、井戸水です。ウランバートルはダムはありません。今、7つの水源があります。全部調べました。

ウランバートルの郊外にあって、国境警備隊が入っています。野生の羊やヤギも人間も一切入れません。

1つの水面が伊丹空港より広いです。それが水源です。この水を吸い上げてポンプでウランバートルに運んでいます。そのポンプは100%と言っていいほど日本のものです。日立と東芝等です。

ゲルに水道はありません。トイレは敷地のそばに自分で掘って作ります。いっぱいになると別の場所に作り、こういう状況で雨が降ると川を汚します。

ステーションという所に水をポンプで運び、そこからタンクローリーを使って給水所に運び、ゲルの方達はそこにポリタンク等で水を買いに来ます。

市役所で聞いたら、使用量は大体、アパートの方は1日に120リットル、ゲルの方は1日8リットルでした。ゲルにはお風呂はないですから、飲み水とご飯と体を拭くための水です。

ゲルの人は近くに共同のシャワー室があるので、そこでシャワーを浴びます。

ちなみに東京の人は1日320リットル位使っています。

2020年からコロナで行けなくなりましたが、2023年に行った時は水スタンドというのでできていて、水を自由に買えるようになっていました。ゲルの人達が中古の車を買えるようになり、自分で運べるようになったからでした。時代が変わって来ました。

ゲルなのですが、このままでいいのか、ということでモンゴル政府がマンションを相当作っています。

市場経済になり、もう遊牧は嫌だ、自分の代まではいいけれど息子は、ということでウランバートルの都会に出て働きます。これは日本で農業の後継がないという状況と全く同じです。

今、モンゴルの方で日本にいるのは4万人で、モンゴルにいる日本人は4000人だそうです。モンゴルの若い方達はアメリカに1番行きたいそうで、2番目は韓国、3番目は日本らしいです。

日本はいい国で優しいんだけど、問題は給料が安いということだそうです。

今モンゴルで1番社会問題になっているのは、若いモンゴル人がみんな外国に出て、外国に定住してしまうことです。その分モンゴルの国力がなくなります。

ゲル地区の問題はインフラが整備されていないということです。お風呂も水道もない。トイレは下水処理が全くないという状況があります。

また、水俣病が大変な問題になっています。

対策として河川整備が必要だろうと思います。

このような形で今モンゴルがあるということを皆さんに知っていただければ幸いです。

ありがとうございました。

Q: 水源地を広さで表していましたが、地下の貯水量はヘクタールで表せるくらい広いのでしょうか。人や動物が入れないのは荒らされるからですか。

A: 水源地の水は全部地下にあります。とても広い範囲にあります。ポンプで運ぶしかないので、ポンプの力が大事で、日本の日立や東芝のポンプが役立っています。

国境警備隊だけでなく警察も必ずいて24時間監視しています。



本日は佐藤様、増谷様、お忙しい中お越しくださいます、ありがとうございます。
また例会会場で設営不備がありまして大変申し訳ありませんでした。
以上で例会を終了いたします。

ニコニコBOX

お名前	メッセージ	金額
鈴木ガバナー 補佐	地区大会、IM、会員の皆様の懸命な御助力ありがとう!!	10,000円
依田ガバナー 補佐幹事	佐藤様 貴重なお話ありがとうございました。	1,000円
寺井幹事	佐藤教授 ありがとうございます。	1,000円
石原会員	モンゴルのお話ありがとうございました。	1,000円
川村会員	佐藤先生 卓話ありがとうございます。	1,000円
木村(政)会員	モンゴルの貴重なお話ありがとうございました。	1,000円
木村(隆)会員	佐藤教授 卓話 有難うございました。	1,000円
小池会員	佐藤先生 卓話ありがとうございます。	1,000円
福武会員	卓話ありがとうございます。	1,000円
村越会員	佐藤様 卓話ありがとうございます。	1,000円
柳田会員	佐藤様 卓話ありがとうございます。	1,000円
山本会員	川村会員、お誕生日おめでとうございます。	1,000円
米田会員	卓話ありがとうございます。	1,000円
	当日計	22,000円
	今期累計	291,000円

今週の表紙「カッパまつり」我孫子駅南口前大通り、けやきプラザ前広場、公園坂通り

古くから手賀沼にいと伝わるカッパは、昭和36年に「河童音頭」が誕生するなど我孫子市民に親しまれています。そんな彼らを主役にしたのが2008年から毎年8月に開催されている「あびこカッパまつり」です。メインは「河童音頭大行進」で、大勢の参加者が手賀沼公園坂通りから我孫子駅まで踊りながら練り歩きます。「仮装コンテスト」や子ども達の「カッパダンス発表会」もある賑やかなお祭りです。

ロータリーの友事務局 ホームページ www.rotary-no-tomo.jp メールは web@rotary-no-tomo.jp

環境NPOオフィス町内会が中心となって2005年に立ち上げた新たな間伐促進活動が「森の町内会」です。この活動に賛同して「印刷用紙」や「コピー用紙」を使用する企業は2009年9月現在、92社にのぼり、その環境貢献として促進される岩手県岩泉町・葛巻町・青森県三沢市での間伐は、年間30haの規模になっています。グリーン購入大賞で大賞を、山村カコンクールで林野庁長官賞を受賞しています。



この印刷物に使用している用紙は、森を元気にするための間伐と間伐材の有効活用に役立ちます。

我孫子ロータリークラブは、環境貢献として、「森の町内会」を応援します。